

**Robles L, C., Ortiz M, C., Medina, J., Orámata II: Familia y Afectividad, Bogotá: Aula de Humanidades, 2021, pp. 301 pp.**

**Aurelio Herrera Martínez**

Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla

La familia constituye el centro de toda civilidad humana, pues se transforma, para el ser humano, en la institución necesaria que lo llevará a formarse como “persona de bien” desarrollando todos sus potenciales: habilidades, talentos, virtudes y capacidades por mencionar algunos. Así pues, la familia se convierte en la primera escuela donde se aprenden las mejores lecciones de la vida, normas de conductas –comportamiento, lenguaje y formas de comunicación más allá de lo escrito y hablado– pero, sobre todo, donde se aprende amar y querer por sobre todas las cosas, convirtiéndose en el punto originante de la afectividad y sexualidad de la persona.

Hoy, la familia se ha convertido en un tema de investigación que requiere de la expertis teórica de los profesionales, de las anécdotas y vivencias de los padres de familia y de las experiencias significativas de los hijos a modo de un diálogo interdisciplinario e integrador. *Orámata* es la revista que busca crear un espacio de encuentro que fomente en sus lectores una cultura de paz basada en la reflexión meditabunda.

En este segundo volumen, el Centro de Estudios de Familia y Sociedad vincula la investigación científica, la docencia, la familia y la sociedad con el tema: *Familia y afectividad*, a modo de crear “una perspectiva de familia que trascienda hacia la formación de corrientes de pensamiento en las sociedades humanas”.<sup>1</sup>

Por consiguiente, esta segunda revista reivindica la importancia que tiene la dimensión afectiva con la realidad familiar que cada persona pueda estar viviendo en su desarrollo personal. Así lo expresa la revista en su prólogo:

Es en la familia donde se sientan los primeros lazos afectivos y se despiertan los primeros sentimientos hacia los otros. En es-

---

<sup>1</sup> ROBLES LUJÁN, C. C.; ORTIZ MUGUGGENBURG, J. C.; MEDINA DELGADILLO, J. (eds.), *Orámata*, vol. 1, *Familia y afectividad*, Bogotá: Editorial Aula de Humanidades: Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla, 2020, p. 7.

tos lazos pueden destacarse, por ejemplo, el amor, en el que las personas descubren, desde muy temprano, el valor y el reconocimiento de la individualidad de los sujetos con los que convive. Es en la comunidad familiar donde la persona descubre y se pone en contacto con el mundo de los valores a partir de los cuales se relaciona con el mundo y los demás. Gracias a estos valores la persona alcanza grados cada vez más altos de conocimiento de sí mismo lo que le permite y hace posible su crecimiento espiritual.<sup>2</sup>

Por tanto, es en la familia donde el ser humano descubre aquello que es valioso, y lo ordena en su escala de valores personales. Esta trascendencia en forma de cruz permite a la persona dirigir de manera horizontal su comportamiento con sus congéneres y a su vez tener una relación de manera vertical que lo conecte con la Otredad trascendente que llama Dios.

Ahora bien, la revista está constituida en la primera sección por la investigación de diversos doctores profesionales, nacionales e internacionales, en diferentes campos de estudio, como lo son el filósofo español Alfonso López Quitás quien a través de la reflexión del pasaje bíblico de San Lucas 15, “El hijo pródigo”, nos hace reflexionar una aventura peligrosa llena de simbolismo y acciones que permiten un encuentro lleno de amor en la vida relacional.

El doctor Mauricio Beuchot nos narra en su escrito una manera de reflexionar el “Afecto y símbolo en la familia” desde una mirada filosófica envuelta en la fenomenología y hermenéutica-analógica hasta llegar a la visión ontológica-antropológica. A su vez, el doctor Jorge Medina hace una reflexión sobre “El Género”, basado en el pensamiento de Teresa de Laurotis.

Prosiguiendo con la lectura de la revista, se encuentra el escrito del doctor Roberto Casales, quien a través de su pensamiento presenta “El amor esponsalicio” de Dietrich von Hildebrand, la cual propone “la capacidad de elegir y hacer de la felicidad del otro parte esencial de nuestro proyecto de vida”.<sup>3</sup> Por su parte, el doctor Rubén Sánchez Muñoz presenta una reflexión sobre la “Persona moral, afectividad y ética social” partiendo de la idea husserliana “La persona se compor-

---

2 ROBLES LUJÁN, C. C.; ORTIZ MUGUGGENBURG, J. C.; MEDINA DELGADILLO, J. (eds.), *Orámata*, vol. 1, p. 9.

3 CASALES, R., “Dos notas de constitutivas del amor esponsalicio: la tematización de la persona y la libertad”, en: *Orámata*, vol. 2, *Familia y afectividad*, Ed. Aula de humanidades, 2021, p. 74.

ta como el sujeto sobre el que recaen los actos que él mismo ejecuta”.<sup>4</sup> Cristian Conen expresa en su escrito “Claves de una educación para el encuentro” la necesidad de crear una cultura basada en el respeto más efectivo y generalizado a la persona y a la familia. Este autor, a modo de conclusión, nos comparte los sueños de una enseñanza para el amor sólido. Y para terminar la primera sección, los autores Roberto Yescas y Jorge Luis Navarro presentan una investigación sobre el significado de las relaciones interpersonales: familia, noviazgo y amistad bajo el modelo cognitivista.

En la segunda sección, titulada “Diálogo”, los autores Cintia Robles, J. Carlos Ortiz y Rubén Sánchez entrevistaron al Filósofo español Miguel García Baró, reconocido pensador cuyo punto de partida se sitúa en la fenomenología de Edmund Husserl. Además de verse interesado en la filosofía de Kierkegaard, Lévinas y Michel Henry, por mencionar algunos autores, así como el gusto por la filosofía antigua, medieval y el pensamiento judío.

Esta entrevista lleva por nombre “La valentía más característica para la familia es seguramente la apertura a la vida”, e inicia expresando la importancia y el papel que tiene la familia en la formación de la persona humana, así como la explicación etimológica greco-latina del amor. Es en el desarrollo de la misma entrevista que se van realizando diferentes preguntas hasta llegar a la conclusión de que, en la apertura a la vida, la familia siempre debe estar abierta al mundo educando para la libertad y la sabiduría.<sup>5</sup>

La tercera sección de la revista, titulada “Cartas a la familia”, compila una serie de cartas escritas por jóvenes de bachillerato entre 15 a 18 años de edad. Quienes participaron escogieron a libre elección una serie de lemas que estaban relacionados al tema: Familia: ¿afectividad o conectividad? Es por ello que este apartado está lleno de experiencias significativas de los alumnos.

Cabe recalcar que los jóvenes de esta edad buscan mediante todos los medios expresar aquello que viven y que ha tomado un significado en su vida. Las cartas, pues, se han convertido para los alumnos en una forma de expresión que comparte lo mejor de ellos, de su vida y de su familia. Algunas cartas están llenas de anécdotas emotivas que reflejan sus emociones y sentimientos, algunas otras imprimen un

---

4 FERRER, U., *¿Qué significa ser persona?*, Madrid: Ediciones Palabra, 2002; citado en SÁNCHEZ *et al.*, 2021, p. 80.

5 GARCÍA BARÓ, M., “La valentía más característica para la familia es seguramente la apertura a la vida”, en: *Orámata*, vol. 2, *Familia y afectividad*, Ed. Aula de humanidades, 2021, p. 151.

carácter más exhortativo, las cuales buscan cambiar la mentalidad y fijar su postura. Otras más tienen un tono más bien narrativo o descriptivo, con la finalidad de construir una reflexión crítica. Todas conservan ese enfoque que la investigación requiere en su realización. He ahí, la riqueza de este apartado.

En el segundo apartado de la tercera sección, el lector podrá encontrar una serie de cartas escritas por los alumnos de diferentes licenciaturas, cada una con un enfoque diferente. En las cartas de licenciatura se percibe un pensamiento reflexivo y crítico, el cual se plasma en cada línea, permitiendo observar el desarrollo de la madurez personal que implica su edad.

En el tercer apartado de la tercera sección se encuentran las cartas que los padres de familia escribieron. Cada una, desde una realidad familiar particular. La experiencia y el conocimiento que les ha dejado “ser padres” en estos tiempos les ha permitido escribir cada línea. Es por ello que este apartado se distingue por la sensatez que un padre puede tener al hablar de la familia a través de sus anécdotas y vivencias. El carácter exhortativo invita a otros padres de familia a observar diferentes aspectos en casa y formula recomendaciones que hacen de esta sección un diálogo familiar basado en el amor.

El cuarto apartado de la última sección está dedicada a una serie de Cartas escritas por los colaboradores con un enfoque académico-docente. Cada etapa de estudio, desde preparatoria hasta posgrados, presenta sus ideas acerca de la familia, e incluso se hace referencia a la situación actual de Covid 19 que se está viviendo en la sociedad.

Es así como la revista Orámata abarca en el segundo volumen el tema de afectividad o conectividad en la familia a través de una serie de escritos cuyos argumentos invitan a la reflexión familiar. Recordemos que la afectividad se ha convertido en estos momentos de pandemia en la capacidad que tiene la persona para reaccionar ante ciertos estímulos que le circundan de manera interna o externa, muchas veces caracterizada por un sentimiento o emoción.

La pandemia del Covid-19 ha traído en el mejor de los casos un proceso de adaptabilidad afectiva en cada persona de manera resiliente, pero también ha comenzado a provocar muchas reacciones de sufrimiento y dolor por la pérdida repentina de seres queridos. Este espacio que ofrece la revista permite a las personas trabajar su proceso de duelo mediante la expresión de sentimientos, emociones, sensaciones y estados de ánimo escrito en cada carta. Por ello, se invita a cada lector a participar en el tercer volumen.

## Bibliografía

- CASALES, ROBERTO, “Dos notas de constitutivas del amor esponsalico: la tematización de la persona y la libertad”, en: *Orámata*, vol. 2, *Familia y afectividad*, Ed. Aula de humanidades, 2021, pp. 63-79.
- FERRER, URBANO, *¿Qué significa ser persona?*, Madrid: Ediciones Palabra, 2002.
- GARCÍA BARÓ, MIGUEL, “La valentía más característica para la familia es seguramente la apertura a la vida”, *Orámata*, vol. 2, *Familia y afectividad*, Ed. Aula de humanidades, 2021, pp. 143-151.
- ROBLES LUJÁN, CINTIA C.; ORTIZ MUGUGGENBURG, JOSÉ CARLOS; MEDINA DELGADILLO, JORGE (eds.), *Orámata*, vol. 1, *Familia y afectividad*, Bogotá: Editorial Aula de Humanidades: Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla, 2020.